

糖尿病を強く疑われる予備軍が、1000万人の大台を超えた。血糖値をコントロールして合併症を防ぐため、インスリンというホルモンを自動的に体内で放出してくれる次世代人工臍臓(すいぞう)の開発が盛んだ。高分子ケルや「バタの臍臓」を使うなど、多彩な試みの実用化時期が近づいている。

東京医科歯科大学の松元亮准教授らと名古屋大学の研究グループが開発した人工臍臓は、カーテルに埋め込んだシリコンのチューブに一定間隔で穴を開け、その穴とチューブの内側を高分子ゲルで覆っている。

患者負担少なく

チューブの一方の端は閉じていて、中はインスリン溶液で満たされている。ブドウ糖の濃度が低いとゲルは硬い膜のようない構造で、インスリンはチューブ内に閉じ込められている。ブドウ糖濃度が高くなるとゲルの構造が変化して透過性が高まり、インスリンを外に放出する。

このチューブを糖尿病のモデルとなるマウスの皮下に埋め込んで実験したところ、3週間連続して、アドウ糖濃度を検知して、血糖値をほぼ正常にコントロールできることが確認された。

松元准教授は「この原理を応用し、皮膚に貼り付けた人工臍臓の簡易版も開発中だ。刺さっても痛くない円やすい形の超微細な針がパッチに剣山のように並んでいる。血糖値が高くなると針からインスリンを放出する。2

## 貼つたり埋めたり・バタ由来も

# 自動で体にインスリン



国立国際医療研究センターではバタの臍臓から臍島細胞を取りだし、バイオ人工臍臓を開発する研究が進む

程度は効果が持続するようになりたい」と言い。九州大学と東京工業大学、クラレの共同開発グループも埋め込み型の人

工臍臓を試作した。微細な穴がたくさん開いたフ

ルム状のパックの中に

感染していないバ

タの臍臓から臍島を取り出し、拒絶反応を防ぐア

ルギン酸などの素材でで

きた臍で覆いカプセル化

する。

3日に1回、パッチを貼り替えて使えるようにす

る計画だ。

インスリンを持続的に患者の皮下に投与するコ

ンピュータードリーバーの「インスリンポンプ」と呼ぶ小型機器はすでに医療の現場に導入されている

が、補正やメンテナンス

が必要だ。電気的なトラブルなどで機器が動かなくななる可能性もゼロではない。装置の価格も高い。

松元准教授は「使い捨

てより安く、患者の使用負担が少ない次世代の人

が、補正やメンテナンス

が必要だ。電気的なトラブルなどで機器が動かなくななる可能性もゼロではない。装置の価格も高い。



腕などに貼り付け、高血糖時に針からインスリンを注入する(イメージ図)

次世代人工臍臓の開発は

義務だ。(西山彰彦)

16